

alza, sobre un tosco pedestal, una cruz sencilla de madera pintada de verde, adornada con ramas de álamo blanco con un candel muy súcio sobre los brazos y delante un farolillo que se enciende todas las noches; desde el pretil se descubren los peñascos que le sirven de base, la hermosa playa y el panorama encantador de aquella inmensa bahía de Cádiz; el símbolo cristiano, tomando el nombre del que aquel sitio lleva, se llama *La Cruz del Rompidillo*.

Por la calle del Calvario, entre el arceife hasta la "plazoleta," es aquella larga, recta y espaciosa: las anchas aceras están empedradas y para el cómodo paso del arceife á las aceras, hay losas de trecho, en trecho á modo de puentecillos, sobre las cunetas del camino; todas las casas son de planta baja, lucen las paredes blanquísimas, tienen poyos de piedra á uno y otro lado de las puertas, y sobre ellas pequeñas ventanas, sin reja y con hojas de madera y coronan las azoteas filas de grandes calabazas, todas esas casitas bajas son semejantes: del zaguan estrecho, cubierto y empedrado, se pasa al patio, con honores de corral, empedrado también y de heclura más ó menos redonda, más ó menos cuadrangular, más ó menos angulosa; suele tener el patio frondosa parra, arriates con tiestos de mosquetas, de dalias y de yerbaluisa y aljibe, ó pozo, con su brocal muy blanqueado; por una escalera de argamasa y ladrillo, sin pasamanos por un costado y por el otro pegada á la pared, se sube á la azotea en cuyo suelo están asoleándose las mazorcas, y para tostarlas despues, las pepitas de calabaza.

Al patio tienen puerta de entrada las viviendas de los varios vecinos de la casa: vista una lo están todas: una sala y una alcoba con los suelos de ladrillos rectangulares bien aljofinados, las paredes muy untadas de cal, la atmósfera de azúcar y allucema quemadas, y cubriendo la puerta por el interior una cortina blanca de cañamazo con su faralá rizado.

En la alcoba figuran, á un lado la cama y al otro la tinaja del agua; la cama tiene su gran espaldar de caoba, sus banquillos y sus tablas, y sobre éstas, cubiertos con una colcha, cinco, seis ó siete jergones que de noche se extienden en la sala y allí duerme toda la familia, con más ó menos avío de sábanas, mantas y almohadas, con arreglo al número de personas que hay en la casa que rayan á jornal y á lo que cogieron el último verano en *lo suyo*; debajo de la cama se guardan los melones, las sandías y las barricas de higos secos para el invierno; también figura en la alcoba un cajón que contiene quince ó veinte fanegas de trigo, del que se va sacando para moler y amasar; el decorado de la sala lo componen media docena de sillitas con asiento de enea y perillas altas, una mesa de pino pintado, sobre ésta el velon y un jarrito de porcelana blanco con su platillo y su tapadera, y colgados de la pared varios cuadros con marco de madera, de los que precisamente el que cae sobre la mesa es una efigie de Nuestro Padre Jesus, en el fondo negro, con manto color de almagra, saga dorada al cuello, patillas y arrancando horizontales de su frente, unos grupos de líneas que el artista se propuso que fueran rayos de luz y le salieron varillas de paraguas.

En la sala se albergan también por la noche, sobre todo si el vecino de la vivienda no tiene confianza en la cuadrilla, el saco de la paja, la albarda de la burra y las gallinas en un jaulon de caña debajo de la mesa: en la cuadra comun están las bestias separadas por vallas de tablas, no para evitar que se junten los animales, sino con el fin de que no pierda ninguno de sus dueños ni un puñado de estiércol, abono sin precio para los que cultivan aquellos campos areniscos.

Naturalmente, las familias que habitan en tan modestas y oscuras viviendas, buscan el aire y el sol y el aliento de los jazmines, y la apacible y fresca sombra y la música de las aves, y todo eso lo encuentran en la azotea y en el patio, bajo la techumbre de sarmientos, á falta de plantas mejores, junto á las matas que sirven de zócalo al patio, y que matizan por las tardes innumerables florecillas de colores, que se llaman técnicamente trinitarias, y allí suspiros, y por último, escuchando el concierto de los mirlos, cuyas jaulas de carrizo están colgadas de clavos en las paredes.

También procuran las vecinas disipar las tristezas con la reunion, y se juntan en el empedrado zaguan por las mañanas, de trapillo, á echar remiendos y zurcidos, y á hacer media las viejas, y á peinar cada madre á sus hijas; las primeras sentadas en unas sillitas bajas, y las segundas en el suelo, sobre un redondel, apoyando la espalda en las rodillas de aquella y teniendo sobre la falda las horquillas, la peineta y el tarro de blandurilla, mientras la madre va sumergiendo los dientes del mellado batidor en las ondas de una soberbia mata de pelo.

En el patio se lava y se tiende la ropa, se revelan las criaturas, se apareja la bestia, se descargan los frutos antes de llevarlos á la casa del marchante y guisa cada vecina á la puerta de su sala en el anafo colocado en un lebrillo con ceniza y resguardado por un cajón sin fondo puesto de costado cuando sopla furioso el Levante ó loran las nubes.

Por las tardes, con especialidad los dias festivos, se sientan todas las mujeres á la puerta de la calle, en fila primera las moças, para que los muchachos campesinos se enamoren de la gracia de sus ojos, del precioso color que transparenta "su cutis moreno, de sus dientes blancos y de sus rizos negros, vestidas con sueltas batas, ó enaguas y gabancitos de coco muy limpios y almidonados; con sus delantales blancos con velos de encaje, sus nardos y dalias en la cabeza y ciñendo su rodete, sartas de suspiros, sus anillos de á cuatro en los dedos y calzando sus breves pies botitas de chagren con bigotera de charol.

El último edificio de la acera derecha de la calle del Calvario es el cementerio por cuyas tópias retozan las ramas de los

árboles, entre las cuales dan grandes conciertos los jilgueros, los verdaderos y los chararicos, y sobre cuya puerta se lee la siguiente inscripción, que bien comprendida, encierra un mundo de verdad y de sentimiento.

*Dormitio nostra memoria vestra*  
JOSÉ NAVARRETE.

**GACETILLA.**

**CAMINOS FERROCARRILEROS.**

Se ha recibido en Zacatecas una gran cantidad de rieles para la vía férrea que se halla en construcción entre aquella ciudad y la de San Luis Potosí.

En el ferrocarril de Pachuca á Tlaxiengo quedó terminada el 7 del actual, la superestructura del camino, en el tramo que comprende el sétimo kilómetro del trayecto.

Se ha organizado en San Andrés Chalchicomula una compañía ferrocarrilera, con el objeto de establecer sobre la vía troncal de Veracruz un ramal entre aquella localidad y la estación de Dolores.

Podemos aún agregar á estas noticias una, cuya importancia abandonamos á la consideración de los lectores: en Londres se ha formado una compañía que proyecta construir el ferrocarril del Pacífico, y cuyos representantes estarán próximamente en esta capital.

De llegar á su término los ferrocarriles en construcción, así como los proyectados, grandes é incalculables tienen que ser las ventajas que redundarán en beneficio del comercio y la industria.

**OFICINAS.**

La administración de la Renta del Timbre ha sido trasladada al edificio de la Aduana, y la principal de la misma Renta, á los bajos de la casa núm. 13 de la calle de San Bernardo.

**ATROPELLAMIENTO.**

Un carro conducido por Quirino Vargas y Victoriano Hernandez, atropelló el viernes en la tarde en el callejon del Espíritu Santo, á Salomé Badillo, causándole algunas heridas y contusiones.

La víctima fué conducida al hospital, y los aurigas puestos á la sombra.

**JUEZ DE DISTRITO.**

El Sr. Lic. Bruno Patiño, que durante un corto periodo de tiempo desempeñó el gobierno de Michoacan, ha sido nombrado interinamente juez de Distrito de aquel Estado, en sustitucion del Sr. Lic. Carlos G. Urueña que, previa licencia, abandonó las funciones de su encargo.

**SUSCRICION.**

La colonia española ha respondido generosamente á la voz de la caridad, apresurándose á cubrir la lista de suscripción, abierta en beneficio de los inundados de Murcia, Alicante, Málaga y otros puntos, y á la fecha asciende ya á más de \$2,674 la suma colectada.

Es de advertir que aún no ha transcurrido el tiempo necesario para que los españoles residentes en los Estados,—y son muchos—hayan podido situar en México las cantidades con que contribuirán á aliviar los males de nuestros infortunados hermanos.

**2.ª EXPOSICION INDUSTRIAL.**

De nueve á doce de la mañana y de tres á cinco de la tarde, se reciben diariamente en el Hospicio de Puebla, los objetos que han de exhibirse en la segunda Exposicion Industrial de aquella ciudad.

Los Sres. Félix Alvarez, Patricio Carrasco y José de la Luz Armenta, forman la comision encargada de recibir dichos objetos.

Mucho bueno tiene que esperar el país de estos certámenes del trabajo, que, sobre impulsar los adelantos de la industria, alejan los peligros de una guerra civil.

**PLAGIO.**

Increíble parece; pero desgraciadamente es un hecho, que la pena de muerte aplicada á los plagiarios no ha bastado para extirpar crimen tan repugnante. Dias pasados el Sr. D. Rafael Torres Silva, administrador de la hacienda de Zipinaco en el Estado de Michoacan, fué secuestrado por una veintena de bandidos y obligado á rescatar su libertad con la suma de \$1,500.

Estas atrocidades horrorizan y colocan á los hombres sensatos y severos del lado de la terrible pena de muerte. Si es cruel hacer morir á un hombre, no sabemos cómo calificar el estado de constante alarma en que vive una sociedad, amargada en su vida y sus intereses por los bandidos y secuestradores de oficio.

**MATRIMONIOS.**

En esta capital han contraido matrimonio, el Sr. Lic. Agustín Arroyo de Anda con la Srita. Josefina del Castillo Negrote, y el Sr. Lic. Francisco de P. Segura con la Srita. Ana Melló.

Dios conceda á los nuevos desposados una invariable felicidad.

**JUECES SUPLENTES.**

Los Sres. Lics. Carrasco Perez y Jesus Escobar, han sido nombrados respectivamente jueces 1.º y 2.º suplentes del juzgado de Distrito de Sinaloa.

**DEFUNCIONES.**

Fallecieron á últimas fechas: en esta capital el Sr. D. Antonio Chacon y la Sra. D.ª Petra Quesada de Rojas; en Guadalajara Fray Antonio Vergara, capuchino de Zacatecas; en Pachuca el virtuoso sacerdote Roman Pascual, y en Puebla el Sr. Juan N. Vega, director del Hospicio de aquella ciudad.  
Descansen en paz.

**MOVIMIENTO PERIODISTICO.**

Cada dia aparecen nuevos órganos de la opinion pública, como se acostumbra hoy decir; pero que realmente no son más que intérpretes de los partidos puestos en guardia para librar formal compañía en las próximas elecciones.

Durante los últimos dias, se han anunciado los siguientes:

En Zacatecas, *El Iris, La Discusion y El Precursor.*

En Puebla, *La Bandera Blanca y El Boletín de la segunda Exposicion Industrial.*

En Mier, Tamauulipas, *El Unionista;* en Aguascalientes, *El Año de Setenta y Nueve,* y en esta capital el *Exco-Homo.*

Parece que el programa de nuestros colegas se reduce á estas palabras: "Más política y ménos administracion."

**EL CENTINELA ESPAÑOL.**

Visita hoy á sus colegas de la prensa nacional y extranjera y espera ser honrado con el cambio de costumbre.

El despacho de *El Centinela* se halla establecido en la calle de Santa Teresa, bajos del núm. 1.

**HOMBRE AL AGUA.**

Cuéntase y no por malas lenguas, que uno de los pagadores del ejército, que se dirigia á Morelia conduciendo la suma de diez mil pesos, ha desaparecido sin que las autoridades alcancen á averiguar si de grado ó por fuerza cambió de rumbo. De cualquier modo que haya ocurrido el fisco ha sufrido un menoscabo de consideracion.

**TRES BUENOS PREMIOS.**

Hoy debe inaugurarse en Veracruz una escuela de adultos, si es que se han inscrito por lo ménos diez aspirantes. El nuevo establecimiento dará muy buenos frutos, pues el 30 de Setiembre próximo se otorgará al alumno más aprovechado un premio en la siguiente forma:

Un taller con sus herramientas y útiles, si el premiado es artesano.

Una finca cuyo valor sea de \$ 300, si no es artesano.

Una embarcacion con sus aperos para dedicarse á la pesca ó descarga, si el agraciado es hombre de mar.

Batimos palmas en honor de esta mejora tan importante.

**MARCELINO ESCUDERO.**

No existe ya. Al quitar los vecinos de Tepostlan unos andamios que habian colocado en la torre de la parroquia, se desprendió una de las vigas y cayó sobre Escudero, causándole una herida capital. El infeliz hombre falleció í poco en medio de los mas crueles sufrimientos.

**ROBO DE UNA CONDUCTA.**

Cien hombres al mando de Jesus Ramirez asaltaron en el "Favor," punto del Estado de Sinaloa, la conducta de caudales que salió el mes pasado de Durango con direccion á Mazatlan; los bandidos se apoderaron de \$4,600 pesos, 30 mulas y una partida de zarapes.

En el asalto murieron cuatro hombres de los que escoltaban la conducta, y de los bandidos Yvon Guzman y algunos otros.

Fuerzas de Durango se han movido violentamente en persecucion de los forajidos.

Este hecho escandaloso indica cuántos y cuan grandes serán los males que afligirán al país si la guerra civil volviere á levantar su bandera de exterminio. Afortunadamente, los partidos contendientes dicen y sostienen en todos los tonos ser amigos de la libertad, del orden y la paz. En cuanto al robo de la conducta aún no se conocen pormenores; pero cuidaremos de comunicarlos á los lectores en su oportunidad.

**VISITADOR APOSTÓLICO.**

El Sr. Lic. Francisco M. Vargas, canónigo lectoral de la iglesia de Guadalajara, ha salido de esa ciudad para la Baja California con el cargo de visitador apostólico. Buen viaje y buenas obras!

**BENEFICIO.**

Bastante concurrido estuvo el de la Srita. María de Jesus Servin, contribuyendo á este resultado, aparte de los méritos de la actriz, el buen nombre de las piezas representadas. Fueron estas "El Otro" del Sr. Mateos, y la comedia de Alcon titulada "D. Eduardo López García." Su desempeño dejó mucho que desear; pero aún así, el público se mostró satisfecho y galante con la Srita. Servin, quien recibió numerosos regalos de sus amigos y admiradores.

El sábado próximo se verificará la funcion de gracia de Matilde Navarro, y esperamos que el Principal esté tan concurrido como antenoche.

**FERROCARRIL DE LA ESPERANZA.**

Cerramos nuestro número de hoy, con la reproducción de un mensaje que completa nuestras noticias ferrocarrileras, y cuyo contenido no puede ser más alhagador.

Por hoy nos limitamos á felicitar al gobierno mexicano y al país, por una mejora de tanta importancia, y de la cual tendremos oportunidad de volvernos á ocupar extensamente:

"Depositado en Tehuacan el dia 27 de Noviembre de 1879.—Recibido en el Ministerio el mismo dia á las cuatro y quince minutos de la tarde.—C. Secretario de Fomento.—Tengo el gusto de participar á vd. que en el dia de hoy ha quedado concluida de armar la vía férrea de la Esperanza hasta Tehuacan, y que dentro de un mes podrá ya inaugurarse la línea en toda su longitud de cincuenta kilómetros.

Felicito á vd., y le suplico que al ponerlo en conocimiento del señor Presidente de la República, le dé el parabien en mi nombre, por ver realizada esta mejora que emprendió con empeño y continuó con entusiasmo.—Mariano Tellez Pizarro."

**RENUNCIA ADMITIDA.**

El Sr. Emilio Bielbyck, agente comercial privado de México en Ambéres, presentó y le ha sido admitida por el señor Presidente de la República su renuncia de aquel empleo. La Secretaría de Relaciones no procede aún al nombramiento de la persona que deba sustituir al Sr. Bielbyck.

**LOS SEDICIOSOS DE DURANGO.**

Sea por cansancio del país, sea porque el tiempo de los trastornadores del orden ha pasado para siempre, los movimientos revolucionarios no hacen letra y desaparecen con gran contentamiento de los hombres patrióticos y trabajadores.

En Durango, el cabecilla Carlos Avila, que merodeaba en la Sierra del Mezquital, se ha sometido solicitando la gracia de indulto al gobierno del Estado.—Otras gavillas que existen en aquella localidad están diezmadadas por la persecucion que se les hace, y muy pronto será un hecho la paz entre los duranguenses.

**ESCUELA NACIONAL DE BELLAS ARTES.**

La apertura de la Exposicion de obras de Bellas Artes, anunciada para el dia de hoy, ha sido diferida para el dia 15 del mismo mes, por no estar aún terminadas dos galerías de escultura que se inaugurarán al abrirse el certámen.

La entrada á la Exposicion se verificará en estos términos: del 15 al 23 de Diciembre y del 8 al 13 de Enero para los suscritores; y del 24 de Diciembre al 7 del mes próximo para el público en general.

**GOBIERNO DE MORELOS.**

Saben nuestros lectores que el Sr. Carlos Pacheco, gobernador constitucional del Estado de Morelos, desempeña actualmente la Secretaría de Guerra y Marina; en consecuencia, la legislatura de aquel Estado procedió al nombramiento de gobernador interino y éste ha recaído en el Sr. D. Carlos Quaglia, quien prestó la protesta de estilo el 25 del próximo pasado mes.

**GAVILLA.**

El 23 del próximo pasado Noviembre fué asaltado el rancho de Santa Gertrudis, del Estado de Michoacan, por una gavilla de treinta hombres perfectamente montados y armados. Llama la atencion que los bandidos en número tan reducido pasen impunemente la bandera del pillaje, sin que fuerzas del Estado ó de la Federacion se ocupen en perseguirlos hasta lograr su completo y total aniquilamiento. ¡Basta ya de sensiblerías en provecho de ladrones y asesinos!

**IMPORTANTE MEJORA.**

Se ha comenzado á trabajar en la apertura de un camino carretero entre la ciudad de Cuernavaca y el pueblo de Ocoatepec, habiendo sido el vecindario de este pueblo el promotor del proyecto.

**UN GENDARME CONDECORADO.**

De ser justos, tenemos que decir que la actual organizacion de la policia ha producido y continúa produciendo muy buenos resultados, debido á las condiciones que reúne el personal de la Gendarmería, así como á los medios de estímulo que emplea la autoridad é imitan algunos particulares para asegurar el buen servicio de la ciudad.

Hace pocos dias, el Sr. Ocampo recompensó con una medalla de oro al gendarme que, sobre haberle dado aviso de que la puerta de la joyería situada en la calle del Coliseo permanecía abierta en las altas horas de la noche, ejerció una activa vigilancia, y evitó así que el establecimiento fuera robado.

En este caso nuestros aplausos son para el honrado gendarme y para quien supo recompensarle dignamente.

**Las noticias mas importantes traídas por los últimos Paquetes.**

**ESPAÑA.**

Se han recibido noticias de las Islas Canarias, via Madrid, al efecto de que en aquella region habia habido grandes inundaciones, que ocasionaron la muerte de varias personas, derribaron muchas casas y destruyeron la cosecha de cochinilla, causando daños de consideración á otras cosechas y á la propiedad.

La archiduquesa María Cristina salió de Viena el 28 con destino á España, despues de renunciar á la corona de Austria.

El entusiasmo caritativo en favor de los inundados del Mediodía era cada dia más intenso. Varias corporaciones europeas habian remitido ya donativos.

**FRANCIA.**

Se acusa al príncipe Gerónimo Napoleón de darse aires de pretendiente, pero algunos periódicos lo desmienten. La eleccion del mariscal Canrobert, no significa amor al imperio, sino protesta contra las intemperancias comunistas.

Ha muerto Juan Charles Chenu, eminente naturalista francés.

*L'Univers* de París ha sido multado en 1,000 francos por dar noticias falsas.

El gobierno francés piensa renovar las relaciones diplomáticas con México.

Refiriéndose á las visitas de Mr. Gambetta á Waddington y Grevy, dice un correspondiente:

"Se efectuará un compromiso respecto á la cuestion de amnistia, cuando en la cámara de diputados se presente una mocion para darla á algunos más."

Ha sido arrestado en Cannes un individuo, que trataba de penetrar por la fuerza en el aposento de la emperatriz de Rusia. Su nombre es Meyer, natural de San Petersburgo. Se cree que está loco.

La cosecha de remolacha se ha perdido causando una crisis en las refincrias.

**ITALIA.**

Despues de un arreglo con Depretis, jefe del partido conservador-liberal, para la formacion de nuevo gabinete, Cairoli dimitió. Es, pues, probable un ministerio Cairoli-Depretis, que contaria con una fuerza considerable en las cámaras y en la opinion.

**RUSIA.**

El comité de cruceros voluntarios de Moscow ha convocado á sus miembros con objeto de discutir los medios y arbitrios para levantar una nueva suscripcion destinada á la construcción de buques-cruceros, en vista del estado de las relaciones entre Rusia é Inglaterra.

Rusia ha aconsejado á Turquía que pida á los poderes signatarios del tratado de 1856, que manden sus escuadras á los Dardanelos, si la inglesa entra en el estrecho. La prensa rusa usa un lenguaje muy violento al tratar esta cuestion.

El *crup* está haciendo tales extragos en el territorio del imperio, que las defunciones exceden á los nacimientos.

**INGLATERRA.**

Ha terminado la huelga de los operarios de la Compañía de Hilados de Belfast, Irlanda.

El *Post* niega oficialmente que Inglaterra haya enviado su ultimatum á la Puerta; que la escuadra en Malta haya recibido órdenes de estar lista para zarpar dentro de cuatro dias con direccion á Turquía; que Inglaterra haya demandado de Turquía la cesion de un puerto en el Mar Negro y que los principados de los Balkanes se hayan ligado.

Hubo gran excitacion en la Bolsa. Esta excitacion parece haber tenido su origen en París, donde reina el pánico á consecuencia de haber circulado el rumor de que la escuadra inglesa habia recibido órdenes de ir al Mar Negro, lo cual seria para Rusia un *casus belli*.

El *National* de París, dice que este pánico es efecto de ciertas maniobras mercantiles. *The London Times* dice con carácter semi-oficial: "Estamos informados de que la noticia de que Sir Austin Layard habia pedido á la Puerta que emplease exclusivamente ingleses en el Asia Menor, es falsa, como tambien que el Almirante Hornby haya recibido órdenes de ir al Oriente dentro de cuatro dias."

Un telegrama de Malta dice: "El almirante Hornby dió contra-órden á la escuadra inglesa aquí, de estar lista para salir para el Oriente dentro de cuatro dias."

Los ministros que ayer se reunieron en consejo, fueron convocados por telegrama y con la mayor premura. El consejo duró una hora, estando presentes todos los ministros, con excepcion del vizconde de Sandon y del duque de Richmond.

**ALEMANIA.**

Dicen de Berlín que Rusia trata, aunque sin conseguirlo, de establecer relaciones especiales de amistad con Alemania.

Segun anuncian de Berlin, el conde de Showvaloff visitará á la Czarina en Cannes antes de ir á San Petersburgo.

El Czar no la visitará en Cannes, pues ella desea volver pronto á Rusia.

Se dice que la enfermedad orgánica que aqueja á Bismarck, es una degeneracion adiposa del corazon, que todavía es incipiente.

Se creen infundados los rumores de que Bismarck iria á Berlin á visitar al Czarevitch. Bismarck ha llegado á Berlin, donde permanecerá con su hija, la condesa Rantzen, por cierto tiempo.

El asunto del Rio Niemen, aunque trivial, llama mucho la atencion en Berlin, donde se cree que es el resultado de una de tantas vejaciones que los aduaneros y guardas de la frontera rusa practican en contra de los alemanes.

El ministro de la Guerra de Alemania ha ordenado que se practique un reconocimiento en la costa del Báltico, para ver qué defensas son necesarias.

**PERÚ.**

Un telegrama fechado en Valparaiso el 22 de Octubre, manifiesta que al recibirse en Lima el 10 del corriente la noticia de la captura del *Itasca*, el sentimiento nacional tomó la forma de una demostracion popular y militar de carácter sedicioso, dirigida contra el presidente y el gobierno. El ministerio hizo dimision al dia siguiente.

**TURQUIA.**

Esperando nuevas instrucciones, dice un despacho de Constantinopla, el embajador inglés se abstiene de visitar á la Puerta. La presente actitud del gobierno inglés hacia la Puerta, se atribuye en los círculos diplomáticos de aquí, á la grave sospecha de la existencia de inteligencia en Rusia y en Turquía, cuyo origen parece ser las visitas del príncipe de Lobanoff al Sultan antes de ir á visitar al Czar en Libadia.

El Sultan ha ratificado un plan de reformas en las provincias turcas, consintiendo en reconocer el principio de responsabilidad ministerial.

Despues de conferenciar con el príncipe de Labanoff, el Sultan ha dado orden de artillar de nuevo los fuertes de los Dardanelos, á los cuales se han enviado ya un gran número de cañones.

El ministerio turco está dividido; parto de él capitaneado por Osmán Bajá está por una alianza con Rusia.

El desorden crece en todo el país. A unas sesenta millas de Constantinopla los circasianos están robando y matando á los habitantes.

Se cree que se propondrá á Caratheodori Bajá para sucesor de Aleko Bajá en el gobierno de Rumielia.

Se cree tambien que no ha muerto Abd-el-Kader, pues los cónsules franceses en Damasco y Beyrouth no han dado cuenta del hecho á la Oficina Extranjera.